

RAPPORT D'ACTIVITÉS 2000-2001

Le **Conseil d'administration** est constitué de :

- secteur industriel (pêche et aquiculture) : M. Marcel Hubert, Pêcheries Hubert et
M. Michel Fournier, Le Moules de Culture des Îles ;
- secteur industriel : M. Mark Joncas, Mines Seleine ;
- secteur agricole : Mme Hélène Tardif, Union des Producteurs Agricoles (démissionné au 11 avril '01);
- secteur municipal : Mme Laurette Cyr , municipalité de Fatima ;
- secteur touristique : M. Dominique Gagnon , Association Touristique des Îles (remplacé par Mme Brigitte Michaud au 17 avril '01);
- secteur récréo-touristique : M. Gaston Arseneau , Excursions en mer ;
- secteur environnement : Mme Denyse Hébert, Aquarium des Îles-de-la-Madeleine et
M. Damien Turbide, d'Attention FragÎles ;
- secteur santé : Mme Nathalie Côté, médecin
- population : M. Sylvain Vigneau (remplacé par M. Claude Cyr au 15 janvier '01);
- secteur public et parapublic : Mme Lucie d'Amours, C.E.G.E.P. de la Gaspésie et des Îles et
Mme Lucie Longuépée, Club Vacances des Îles ;
- associations et clubs intéressés : M. Anatole Chiasson, CSN.

Le Conseil s'est réuni six (6) fois, soit le 03 mai, le 01 juin, le 13 septembre, 23 novembre, le 30 janvier et le 8 février.

L'Assemblée générale a eu lieu de 14 juin avec la présence de 21 personnes.

Le **conseil exécutif** qui s'est réuni deux (2) fois, le 06 avril et le 01 novembre, est constitué par :

Mme Lucie d'Amours, présidente;
M. Michel Fournier, vice-président;
Mme Denyse Hébert, secrétaire;
Mme Laurette Cyr, trésorière;
M. Marcel Hubert, administrateur.

Un total de 584 heures de bénévolat a été fourni par ces personnes.

Les **employés** pendant cette année furent:

Mme Selma Pereira, coordonnatrice ;
Mme Isabelle Hubert, coordonnatrice adjointe et biologiste ;
M. Yves Martinet, technicien ;
M. Nicolas Jomphe, technicien ;
M. Remi Duhamel, biologiste ;
Mme Cloé Paquette, étudiante.

Le Comité ZIP a également compté avec les services de deux stagiaires du CEGEP de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine, centre des Îles.

Mme Line Richard, stagiaire en tourisme ;
Mme Nathalie Renaud, stagiaire en bureautique.

Implication dans divers dossiers locaux :

- Visite de l'étang d'épuration à Cap-aux-Meules lors d'un débordement afin de constater les dégâts et les impacts environnementaux.
- Réunion le 24 mai avec la municipalité de l'Île de Havre-Aubert, la MRC, le Ministère des Transport du Québec et l'organisme Attention FragÎles afin d'étudier une demande d'exploitation de sable sur les dunes.
- Participation le 30 mai au comité visant la présence de l'Université du Québec à Rimouski (UQAR) aux Îles-de-la-Madeleine et de l'Institut de Sciences de la Mer (ISMER) et les possibilités de recherches dans plusieurs domaines incluant l'environnement et le Saint-Laurent.
- Participation le 08 juin d'un des administrateurs à la présentation d'Hydro-Québec sur la restauration du site de la Centrale des Îles-de-la-Madeleine.
- Préparation de la visite sur l'environnement de la mission de l'UQAR et de l'ISMER qui a eu lieu les 15 et 16 juin. La présidente et la coordonnatrice du Comité ZIP ont participé à cette visite.
- Participation le 28 juin à la consultation publique sur l'exploitation d'une sablière sur l'Île du Havre-Aubert.
- Aide technique donnée à la Société de Conservation des Îles lors du déroulement du projet «Acquisition des Demoiselles» financé par le programme Interactions communautaires de Saint-Laurent Vision 2000.
- Participation le 13 juillet à la tournée d'échantillonnage des eaux des zones coquillières avec Environnement Canada.
- Préparation du dossier et présentation de la coordonnatrice et d'un membre du CA du Comité ZIP des Îles par la MRC des Îles comme candidats au Comité consultatif du Ministre des pêches sur les océans. Ces personnes n'ont pas été choisies entre les 9 membres actifs du comité. Cependant leurs noms ont été retenus comme personnes ressources pour répondre à des avis supplémentaires sur les questions liées aux océans.
- Organisation d'une visite le 17 août sur les projets des Îles pour M. Claude Abel, agent des projets du programme Interactions communautaires de Saint-Laurent Vision 2000.
- Réunion de concertation sur les activités de l'est des Îles le 05 septembre avec le Club Vacances «Les Îles» et le Comité de développement touristique de l'Est de Îles.
- Réunion le 06 septembre avec le Camping du Gros-Cap afin de démontrer l'importance du choix de l'emplacement des nouvelles installations septiques pour l'ouverture du secteur coquillier avoisinant.
- Participation le 14 septembre à la réunion sur l'exploitation des canneberges dans les milieux humides et dunaires des Îles-de-la-Madeleine avec la MRC, le Ministère des Ressources Naturelles, l'Union des Producteurs Agricoles, l'organisme Attention FragÎles et un acheteur des canneberges.
- Participation de la présidente aux réunion du CLD des Îles agissant comme membre du conseil d'administration représentant le secteur environnement.
- Le 04 octobre, la coordonnatrice du Comité ZIP a participé à une réunion avec la Société pour le Développement de l'Industrie Maricole et tous les intervenants économiques afin d'établir un plan pour l'assainissement des eaux coquillières de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine. À ce moment, une présentation sur les utilisations des zones côtières aux Îles fut faite par la coordonnatrice.
- Représentation de la présidente au sein de la Commission «Environnement-Îles» du C.R.C.D. de la Gaspésie et des Îles-de-la-Madeleine. Cette Commission s'est réunie le 15 mai, 10 octobre, 11 décembre 2000, le 10 janvier et le 19 février 2001.

- Rencontre du directeur général de la MRC des Îles le 20 octobre afin d'établir les modalités de la concertation nécessaire pour effectuer deux projets touchant les eaux usées des maisons isolées. La MRC visait identifier les types d'assainissement faits par toutes les maisons isolées des Îles pendant que le Comité ZIP visait l'identification des sources de pollution des secteurs coquilliers. Le partenariat fut établi et les deux responsables de projets ont établi une communication hebdomadaire efficace.
- Rencontre d'un employé de la municipalité de l'Étang-du-Nord le 20 octobre pour identifier la problématique des secteurs coquilliers dans cette municipalité, établissant les normes minimales pour aider à ouvrir certaines zones.
- Rencontre les 24 et 25 octobre de plusieurs utilisateurs et intervenants des plans d'eau intérieurs de l'Archipel (Pêches et Océans Canada, ministères des Régions, Ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation, ministère de l'Environnement du Québec, Société de la Faune et des Parcs du Québec et Association Touristique des Îles) afin de vérifier leurs attentes concernant la protection de ces plans d'eau.
- Deux visites environnementales ont été effectuées pendant la semaine du 29 octobre, pour vérifier les dégâts causés par la dernière tempête à deux sites distincts. Les endroits ciblés ont été photographiés et serviront à monter un dossier sur la fragilité du cordon littoral face aux intempéries.
- Rencontre le 8 novembre de la firme GENIVAR qui a été engagé par le ministère des Transports du Québec pour effectuer une étude d'impact sur l'emplacement du nouveau pont du Havre-aux-Maisons. Cette rencontre avait pour but de nous informer de leur démarche, de nous demander nos inquiétudes face à ce dossier et la disponibilité de données sur la faune, la flore et les utilisations de la région. Les données furent fournies sous forme cartographique.
- Rencontre le 22 juin et le 9 novembre du Comité de suivi de la pêche et de l'aquaculture dans la lagune de Grande-Entrée avec le MPO, le MAPAQ, les aquaculteurs et des représentants des pêcheurs afin d'établir les mandats du comité et les priorités pour l'année. Lors de la dernière réunion, il a été convenu que ce comité devrait être élargi aux autres utilisateurs de la lagune et devenir un comité de gestion intégrée de ce plan d'eau. Le Comité ZIP fut chargé de ce mandat.
- Rencontres les 29 juin, le 14 septembre, le 10 et 17 novembre et le 15 décembre du groupe de travail sur la circulation motorisée hors route aux Îles. La MRC, le MTQ, le Menv, Attention Fragiles, la Sûreté du Québec et le Club VTT font également partie de ce groupe. Une proposition de sentier devra être déposée au début de l'année.
- Rencontre préparatoire sur la gestion du hareng 2001 et atelier des sciences le 20 novembre, réunion du comité consultatif sur le pétoncle le 29 janvier, réunion du comité consultatif sur la mactre et l'oursin le 30 janvier, réunion du comité consultatif sur le homard le 22 février et réunion du comité consultatif sur le crabe commun le 23 février. Les invitations à ces rencontres ont été faites par Pêches et Océans Canada dans le but de nous familiariser à la démarche, de nous faire connaître par les pêcheurs et d'identifier les préoccupations environnementales des pêcheurs.
- Le Club Vacances «Les Îles» nous a demandé de rencontrer le MPO et le MAPAQ avec eux afin de servir de médiateur sur la problématique d'une demande d'un site aquicole dans le plan d'eau utilisé par cet organisme pour des activités nautiques. Cette rencontre a eu lieu le 21 novembre et les ministères concernées se sont engagés à consulter dorénavant cet intervenant avant toute nouvelle émission de permis.
- Rencontre le 24 novembre des intervenants locaux afin de favoriser des liens plus étroits avec l'université du Québec à Rimouski aux Îles.
- Rencontre le 30 novembre d'un employé des Travaux Publics Canada afin de prendre connaissance des possibles projets de notre PARE qui pourront éventuellement servir comme des travaux de compensation.
- Rencontre du M. André Beaulieu du Ministère de l'Environnement du Québec le 11 décembre afin d'analyser la possibilité de créer aux îles un carrefour sur l'environnement en intégrant des données géomatiques.

- Préparation des cartes et participation à la rencontre organisé par le Club Vacances «Les Îles» sur la rationalisation des sentiers dans l'Est des Îles.
- Participation le 20 mars de la coordonnatrice à la réunion sur la révision de la Politique des pêches organisé par Pêches et Océans Canada.
- Rencontre le 22 mars avec un employé du Centre de traitement des déchets des Îles afin d'identifier les sources de contamination du composte. Nous procédons la recherche présentement.
- Rencontre le 22 mars avec la MRC, le MTQ et Attention Fragiles afin de trouver de nouvelles alternatives pour l'exploitation de sable aux Îles car jusqu'à présent l'approvisionnement s'est fait aux dunes. Un projet de recherche sera monté à cette fin.
- Sous demande du CLD, le 21 mars la coordonnatrice a rencontré avec le Ministère de Régions, la SADC, le CLD et l'attaché de presse du député des Îles et Ministre du MAPAQ, les promoteurs d'un projet sur l'utilisation des déchets des produits de la mer afin d'analyser l'impact environnemental de tel projet. Il y a eu un consensus entre les parties et le projet suivra son cours avec un suivi environnemental.

Rencontres:

- La présidente et la biologiste du Comité ZIP ont participé le 08 juin au Colloque sur les ressources en eau – Vulnérabilité et adaptation aux changement climatiques organisé par l'Association des ressources hydriques, section Québec.
- Participation de la présidente, de la coordonnatrice et de la biologiste du Comité ZIP au Colloque d'experts sur la consommation des mollusques bivalves et les risques associés à la santé organisé par Santé Canada le 07 juin.
- Participation de la coordonnatrice aux Commissions ZIP du 13 avril, du 08 juin, du 5 octobre 2000 et du 18 janvier 2001.
- Mme Lucie d'Amours a participé aux Conseils d'administration de Stratégies Saint-Laurent du 14 avril, du 6 octobre 2000 et du 19 janvier 2001.
- La coordonnatrice, Mme Selma Pereira et la présidente, Mme Lucie d'Amours ont assisté à l'Assemblée générale annuelle de Stratégies Saint-Laurent le 09 juin 1999.
- Participation de la coordonnatrice et de la biologiste du Comité ZIP à la Conférence Internationale sur la gestion des zones côtières du 17 au 22 septembre.
- Participation de la présidente au Comité d'évaluation Interactions Communautaires, en novembre 2000 et en mars 2001, pour Stratégies Saint-Laurent.
- Participation de la présidente et de la biologiste du Comité ZIP à l'atelier de conservation organisé par Attention Fragiles. Les cartes diffusées pendant l'atelier ont été confectionnées par l'équipe du Comité ZIP.
- Participation de la coordonnatrice et de la biologiste du Comité ZIP à la rencontre des mariculteurs les 23 et 24 février. La coordonnatrice a présenté les travaux effectués par le Comité ZIP qui ont rapport avec la mariculture.

Publicité:

- Entrevue à la radio communautaire locale CFIM le 09 mai concernant la campagne de sensibilisation sur la cueillette de mollusques en zones fermées et l'impact sur la santé humaine.
- Entrevue avec la présidente à Radio-Canada Matane sur les projets en développement et à venir du Comité ZIP des Îles-de-la-Madeleine.
- L'invitation de l'Assemblée générale annuelle du Comité ZIP a été publiée à l'hebdomadaire local «Le Radar» et à la radio communautaire CFIM pendant la semaine du 05 juin.
- Le 15 juin les radios CFIM et Radio Canada Matane ont parlé dans les bulletins des nouvelles les résultats de l'Assemblée générale annuelle du Comité ZIP des Îles.
- Conférence de presse le 20 juin pour débiter une campagne de sensibilisation sur les risques associés à la consommation de mollusques récoltés dans les zones coquillères des Îles-de-la-Madeleine avec la présence de tous les médias locaux (Le Radar et CFIM) et régionaux (Radio Canada Matane et le Soleil de Québec).
- Entrevue le 25 juillet à la Radio Canada Matane sur le projet accepté par Interactions Communautaire de Saint-Laurent Vision 2000, «Comprendre le passé pour mieux gérer l'avenir».
- Publication de deux articles aux journaux locaux hebdomadaires (anglais et français) les semaines du 21 au 27 juillet, du 28 juillet au 03 août, du 11 au 17 août et du 18 au 24 août. Ils visaient à fournir aux citoyens une information juste et éclairée sur la contamination des mollusques et ses risques sur la santé humaine.
- Publication de deux info-publicités sur l'importance de cueillir des mollusques dans les zones ouvertes sont parues dans les journaux locaux (anglais et français) du 14 au 11 août, totalisant 2 parutions chacune.
- Une capsule de soixante secondes sur l'importance de cueillir de mollusques dans les zones ouvertes a été diffusée vingt fois durant l'été, à raison de 5 fois par semaine pendant 4 semaines, sur les ondes de CFIM, la radio communautaire locale des Îles-de-la-Madeleine.
- Annonce du début du projet «Comprendre le passé pour mieux gérer l'avenir» financé dans le programme Interactions Communautaires de Saint-Laurent Vision 2000 et Pêches et Océans Canada dans les deux hebdomadaires locaux.
- Participation à la chronique «Les comités ZIP au cœur de l'action » du bulletin Le Fleuve avec l'article «Sensibilisation aux risques pour la santé associés à la consommation de mollusques» en collaboration avec les Comités ZIP Baie de Chaleur et rive nord de l'estuaire.
- Avis donnée à l'hebdomadaire Le Radar pendant la semaine du 01 au 07 septembre sur les maringouins.
- Entrevue avec la présidente à la radio communautaire locale CFIM le 31 octobre concernant l'importance des dunes pour la protection de l'environnement et des routes en cas de tempête.
- Entrevue avec la biologiste du Comité ZIP à la radio communautaire locale CFIM le 09 novembre concernant l'identification des déchets aux abords de la lagune de Grande-Entrée. Un projet a été monté pour remédier ce problème et il débutera en avril.
- Annonce à l'hebdomadaire Le Radar pour la semaine du 17 au 23 novembre et du 24 au 30 novembre invitant la population aux rencontres pour la formation des comités de gestion.

- Article à l'hebdomadaire The First Informer pour la semaine du 2 au 8 décembre et au Radar pour la semaine du 8 au 14 décembre présentant un peu le déroulement des rencontres des usagers pour la formation des comités de gestion des plans d'eau intérieurs des Îles. Ces résultats ont été également présentés par la radio communautaire locale CFIM.
- Article dans l'hebdomadaire Le Radar pour la semaine du 26 janvier au 01 février pour annoncer une journée de nettoyage effectuée dans la lagune de Grande-Entrée en partenariat avec le MPO et le MPAQ. Cet article a également été diffusé dans le journal Pêche Impact au mois de février.
- Entrevue le 01 décembre avec la biologiste du Comité ZIP à la radio communautaire locale CFIM et à la télévision des Îles sur la formation des comités de gestion intégrées pour les plans d'eau intérieurs des Îles.
- Article dans l'hebdomadaire Le Radar pour la semaine du 01 au 07 décembre pour annoncer le financement obtenu pour un projet du Comité ZIP, soit «Cueillir des mollusques aux Îles-de-la-Madeleine».
- Communiqué de presse émis le 28 mars aux médias locaux (radio, télévision et journal) pour annoncer les résultats du projet «Cueillir des mollusques aux Îles-de-la-Madeleine».
- Participation de la coordonnatrice le 9 février de l'émission d'un soleil à l'autre de Radio Canada sur la formation des comités de gestion des plans d'eau intérieurs des Îles.
- Participation de la présidente à une émission à la radio CFIM «rétrospective 2000 » afin de parler des dossiers environnementaux intéressants de l'an 2000.

Avis donnés :

- Avis donné le 12 avril à la MRC concernant une demande d'agrandissement du parc à bateau à la Grande-Entrée. L'agrandissement demandé impliquait un milieu humide.
- Avis donné le 18 avril à M. François Miousse (citoyen) sur les nouvelles installations septiques du Camping du Gros-Cap. Cet avis faisait partie d'une exigence du CLD des Îles comme condition à une partie du financement.
- Avis donné le 18 mai à M. Armand Cormier (citoyen) concernant un projet de nettoyage d'une zone humide à Havre-Aubert. Cet avis a été recommandé par la municipalité de l'île du Havre-Aubert.
- Avis donné le 29 juin au Ministère de l'Environnement du Québec sur l'ouverture de l'étang à Fatima aux Îles-de-la-Madeleine et réunion avec les enquêteurs de ce Ministère concernant ce sujet.
- Deux avis données le 07 juillet à M. Georges Leblanc (promoteur - citoyen) sur deux projets : «Assainissement du réseau hydrographique de l'Île de Cap-aux-Meules» et «Dépollution des littoraux de la municipalité de Fatima».
- Avis donné le 24 juillet au Comité de développement touristique des l'Est des Îles sur la localisation d'une plateforme d'observation sur un milieu humide à Grosse-Île.
- Plusieurs avis sur des projets ont été donnés aux organismes locaux, comme Attention Fragiles et le Club Vacances «Les Îles» entre autres.

Élaboration du plan d'action et de réhabilitation écologique (PARE) :

- Le comité PARE, composé de cinq (5) bénévoles, a effectué la correction des parties déjà faites, comme la première partie «profil du territoire et problématique» du Plan d'Action et de Réhabilitation Écologique (PARE) par le Comité PARE et par les membres du Conseil d'administration. Cette partie sera envoyée au comité de lecture gouvernementale au mois de novembre.
- Deux rencontres du Comité PARE ont eu lieu le 23 mai et le 07 septembre pour établir le contenu des fiches techniques.
- Un technicien en informatique a été engagé pour effectuer la confection de cartes thématiques pour la première partie du PARE.
- Un biologiste a été engagé pour faire la rédaction de dix fiches techniques. Nous estimons que notre PARE aura 20 fiches techniques et sera prêt pour la correction en juin 2001. Présentement nous avons 15 fiches complétées.
- Tous les intervenants concernés par les fiches techniques du PARE ont été contactés afin de préciser certains détails pour atteindre les priorités exprimées lors de la consultation publique.

Projets:

- Développement de la campagne de sensibilisation sur les risques à la santé associés à la consommation de mollusques récoltés dans les zones coquillères des Îles-de-la-Madeleine financé par Santé Canada et Pêches et Océans Canada. Ce projet avait pour objectif de mettre au point un plan d'intervention sur la problématique des eaux usées et la consommation de mollusques récoltés dans les zones coquillères des Îles-de-la-Madeleine.
- Développement du projet dans le cadre du programme «Interaction Communautaire» de Saint-Laurent Vision 2000 : «Comprendre le passé pour mieux gérer l'avenir». Ce projet avait pour principal objectif d'améliorer les connaissances sur les lagunes des Îles-de-la-Madeleine dans le but de conserver, protéger et développer de façon durable ces milieux naturels. Après la divulgation des informations recueillies, la façon envisagée pour atteindre les objectifs fut la formation d'un comité de gestion intégrée par plan d'eau intérieur des Îles-de-la-Madeleine.
- Comme le projet «Cueillir les mollusques aux Îles-de-la-Madeleine» n'a pas été accepté au programme Action-Environnement du Ministère de l'Environnement du Québec car nous n'avons pas encore deux ans d'existence, ce projet a été représenté au programme Faune-Nature de la Société de la Faune et des Parcs du Québec. Une fois de plus, il n'a pas été accepté pour avoir un caractère plus environnementale que faunique. Nous l'avons donc présenté au Fond de Relance pour la Gaspésie et les Îles-de-la-Madeleine lequel a accepté ce projet. Le but de ce projet était de dresser un portrait de l'ensemble de sources de pollution de secteurs coquilliers de l'archipel et préparer la base pour des actions concrètes d'assainissement des eaux aux Îles-de-la-Madeleine.
- Un projet sur le nettoyage des berges de la lagune de Grande-Entrée a été monté et accepté par le programme Interactions Communautaires de Saint-Laurent Vision 2000. Il a débuté le 16 avril 2001.
- Présentation de deux projets au Programme Interactions Communautaires de Saint-Laurent Vision 2000, un sur l'évaluation et la caractérisation des accès aux plans d'eau intérieurs des Îles et l'autre sur les comités de gestion intégrée et la localisation des déchets de la pêches et de l'aquaculture dans les lagunes de Havre-aux-Maisons et Grande-Entrée.